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О б ра щ е н и е 
врио губернатора Приморского края 

андрея Тарасенко
уважаемые приморцы!

в воскресенье, 18 марта, состоятся выборы прези-
дента россии. мы с вами одними из первых в стране 
решим, кто станет главой государства. наш выбор 
определит политику государства на ближайшие годы и, 
без сомнения, повлияет на судьбу приморского края. 

уверен, каких бы политических взглядов мы ни при-
держивались, истинным избирательным мотивом для 
каждого из нас является беспокойство о будущем 
родной приморской земли. Это по-настоящему важная 
причина для того, чтобы прийти на избирательный 
участок. ведь все мы хотим лучшего для своего го-
рода, своего села. стремимся к тому, чтобы наш край 
процветал, а люди жили в нем достойно и благопо-
лучно. поэтому если вы — настоящий приморец, если 
вы любите свой край и заинтересованы в его даль-
нейшем развитии — приходите на выборы, голосуйте 
за приморье!

С уважением, врио губернатора Приморского края 
Андрей Тарасенко

выборы 
президента 
россии

Дорогие женщины! 
С искренней благодарностью поздравляю вас с праздником 

8 марта. Вы — главное украшение и гордость нашего края, его на-
дежда и счастье. Вы добиваетесь успехов в работе, учебе и службе, 
в политике и бизнесе, общественной деятельности и на руководящих 
постах, в науке и спорте. Вместе с мужчинами вы развиваете и благо-
устраиваете наш любимый Приморский край.

От всего сердца желаю, чтобы мужчины всё больше ценили 
и берегли вас, окружали заботой, хранили здоровье и счастье ва-
ших детей. Лично я обещаю, что сделаю для этого всё возможное.

Пусть неизбежные жизненные заботы и проблемы не омрача-
ют ваши сердца, пусть чаще на ваших лицах появляется улыб-
ка, а мир вокруг вас становится светлее, уютнее и добрее. Будьте  
всегда хранимы и любимы!
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Последние 10 лет Приморье 
переживает возрождение: приняты 
новые законы для опережающего 
экономического развития, 
федеральный центр оказывает 
краю повышенное внимание, 
регион уверенно выходит 
на международную арену. 

Сегодня в Приморье соз-
даны стартовые условия 
для нового качественного 
рывка в развитии, наподо-
бие того, что произошел во 
время подготовки к саммиту 
АТЭС. О текущем положении 
Приморья и о том, какие пер-
воочередные задачи требу-
ют пристального внимания 
власти — об этом «Примор-
ская газета» беседует с врио 
губернатора края Андреем 
Тарасенко. 

— Андрей Владимирович, 
хотя Вы родились и вырос-
ли в Приморье, но все-таки 
долгое время жили за его 
пределами. Каким Вы увиде-
ли родной край, вернувшись 
спустя годы? 

 — Если говорить о людях, 
то они не изменились: ра-
душие, сила, порядочность, 
любовь к нашим сопкам, 
морю, солнцу — это уже на-
всегда в приморском харак-
тере. Совершенно другим 
стал Владивосток. Может быть те, 
кто не покидал город надолго, уже 
успели привыкнуть к переменам в 
его облике. Но для меня Владиво-
сток, каким я помню его 10 лет назад 
и сегодня – это две огромные разни-
цы. Город расцвел, стал современнее, 
удобнее с точки зрения транспорт-
ной доступности 
и общественных 
пространств. На 
у л и ц а х за ме т но 
больше иностран-
ны х т у ристов. Я 
очень рад, что тут 
кипит жизнь. Без-
условно, засл у га 
в этом принадле-
жит федеральному 
центру, который 
предоставил При-
морью уникальные 
возможности для развития. Но при 
этом хватает и проблем. Многие из 

них не решались годами. И главным 
образом в районах края. 

— Вы были готовы к тому, с чем 
пришлось столкнуться после назна-
чения губернатором?

— Трудности меня никогда не пуга-
ли. Я человек военный. Капитан перво-
го ранга, командир подводной лодки. 
Привык выполнять трудные задачи 
и нести ответственность за все, что 
происходит на корабле. Теперь моим 
кораблем стал Приморский край. 

Уже в первые месяцы работы в но-
вой должности мы с командой внима-
тельно изучили весь спектр проблем, 
выстроили приоритеты. Я абсолютно 
убежден, что прежде чем тянуться за 
высоким, бросая все силы на крупные 
проекты, нужно сначала спуститься на 
землю, где люди живут, и решить жиз-
ненно важные вопросы. Такие как вос-
становление моста на дороге между 
Лазо и Преображением, строительство 

новой школы в Тимофеевке, подготов-
ка и закрепление квалифицированных 
кадров в сельской медицине. 

Это те базовые задачи, от решения 
которых зависит не только качество и 
комфорт жизни людей, но и устойчивость 
всей социально-экономической модели. 
Поэтому самые насущные вопросы став-
лю на первый план, а далее идут вопросы 
стратегического планирования. 

— Не боитесь увязнуть в мелочах? 
Политики Вашего уровня, как прави-
ло, ставят перед собой амбициозные, 
можно сказать, «исторические» цели.

— Вы знаете, президент назначил 
меня не политикой заниматься, а, что 
называется, разгребать. Чтобы не шум 
вокруг стоял, а дело делалось. И задача 
у меня одна — создать нормальные ус-
ловия жизни в крае. Нормальные — это 
значит, у людей есть работа и достой-
ная зарплата, они ездят по хорошим 
дорогам, в школах есть кому учить, а 

в больницах — лечить… Я буду 
решать эту задачу. Шаг за шагом. 
День за днем. Все получится, 
только нужно время. 

— Андрей Владимирович, 
вот интересно, что Вам ска-
зал президент Путин перед 
назначением? 

— Думаю, ничего сенсаци-
онного в словах президента не 
было. Владимир Владимирович 
пожелал успехов. Он очень хо-
рошо знает ситуацию в крае, 
понимает все трудности роста, 
которые переживает Приморье. 
Важно, что президент обещал 
всемерную поддержку в реали-
зации стратегических инициа-
тив, подтвердив, что Дальний 
Восток, Приморский край оста-
ются национальными приорите-
тами на весь XXI век. 

— Вы говорили о приорите-
тах в своей работе. Можете 
их назвать? 

— Приоритеты самые про-
стые: повышение качества жиз-
ни людей, создание современ-

ной инфраструктуры — строительство 
и реконструкция школ, детских са-

дов, социальных, 
культурных, спор-
тивных центров. 
Это развитие села, 
агропрома, строи-
тельство качествен-
ной транспортной 
сети, обновление 
портовых мощно-
стей, восстановле-
ние промышленно-

сти края – горной, судостроительной, 
лесной, рыбной… Будем постепенно 
все вытягивать.

Наш край должен стать удобным, 
привлекательным для жизни, чтобы 
люди чувствовали себя здесь комфор-
тно, чтобы они могли работать, отды-
хать, лечиться, учиться на достойном 
уровне, сопоставимым с тем, что есть 
сегодня в Москве, Санкт-Петербурге, 
Казани, Краснодаре… 

Приморье – регион особого 
президентского внимания

Президент 
хорошо знает 
ситуацию 
в крае, 
Понимает 
все трудности 
роста, которые 
Переживает 
Приморье.

Я как военный 
человек 
Привык нести 
ответственность 
за все, 
что Происходит 
на корабле. 
теПерь моим 
кораблем стал 
Приморский 
край.

время важных решений
юбилей — это всегда повод 
подвести итоги и принять 
определенные решения на будущее: 
как развиваться, куда идти 
дальше, что ставить в приоритет. 
Это те вопросы, ответить на 
которые мы, приморцы, должны 
сообща. именно поэтому глава 
Приморья объявил юбилейный 
год Годом народных решений. 

Главной особенностью Года, по сло-
вам врио губернатора, станет воз-
можность участия всех приморцев 
в принятии управленческих реше-
ний. С помощью референдумов жи-
тели смогут высказать свое мнение 
по самым разным вопросам жизни 

региона. А администрация Примо-
рья, в свою очередь, обязана будет 
опираться на него в своей работе. Та-
кая форма прямого диалога власти и 
жителей позволит учесть интересы 
большинства и будет способствовать 
укреплению ответственного согласия 
в обществе. Кроме 
того, право решать 
самим за себя ближе 
всего соответствует 
характеру примор-
цев. Именно поэтому 
глава региона пред-
ложил проводить 
рефрендумные меро-
приятия под девизом 
«Я — приморец».

– Я — приморец. Это звучит гор-
до, — говорит Андрей Тарасенко. 

— Это означает, 
что я не просто 
«болею» за свой 
к ра й,  я  г о тов 
быть активным 
гра ж данином, 
заинтересован-
но участвовать 
в жизни Примо-
рья. Ведь буду-
щее края созда-
ет каждый из его 
жителей своими 
малыми и большими делами. 

Первые мероприятия под деви-
зом «Я — приморец» запланирова-
ны уже на 18 марта 2018 года. В этот 
день приморцы смогут не только вы-
брать президента, но и определить 
рейтинговым голосованием лучшие 

проекты благоустройства парков и 
скверов, которые будут обновлены 
на бюджетные средства в 2018 году. 
Кроме того, в школах региона прой-
дет референдум для родителей по 
вопросам организации школьного 
образования.

будущее 
краЯ создает 
каждый из еГо 
жителей 
своими 
малыми 
и большими 
делами
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По программе «Комфортная город-
ская среда» планируется привести 
в порядок 59 скверов, парков и про-
гулочных площадок в 14 муниципа-
литетах края. 

как работает программа 
«комфортная городская среда»?

Приоритетный проект «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
стартовал по поручению президента 
России Владимира Путина и предпо-
лагает обновление общественных про-
странств в больших и малых городах 

18 марта приморцы решат, какие парки и скверы 
будут благоустроены в 2018 году

Председатель 
Законодательного Собрания 
Приморского края
Александр Ролик:

«Важно, что объекты 
благоустройства 
выбирают сами 
жители»

Федеральная программа «ком-
фортная городская среда» дает 
возможность муниципалитетам 
приморья привести в порядок 
общественные пространства. Для 
нас это шаг вперед, к комфорт-
ным и благоустроенным городам. 
многие муниципалитеты края 
не обладают свободными сред-
ствами для решения вопросов по 
благоустройству. теперь же, бла-
годаря программе, новые скверы, 
парки, общественные территории 
вновь становятся местом для се-
мейных прогулок. 

важно, что проекты благоус- 
тройства выбирают сами жители. 
18 марта 2018 года такую воз-
можность получат жители 14 му-
ниципальных образований. Это 
уникальный шанс для приморцев 
повлиять на облик своего города 
или поселения. и я призываю 
непременно воспользоваться 
этим шансом.

России. Программа будет действовать 
до 2022 года. Ежегодное финансиро-
вание осуществляется из трех источ-
ников: федерального, регионального и 
мунципального бюджетов. Так, в 2017 
году в 58 муниципалитетах Приморья 
удалось привести в порядок более 200 
придомовых территорий, 59 скверов 
и 6 парков.

кто решает, какие объекты 
попадут в программу? 

Парки и скверы для благоустрой-
ства выбирают сами жители. Однако 

для того, чтобы оказаться в списке 
для народного голосования, объекты 
должны соответствовать критериям 
программы: находиться в собствен-
ности муниципалитетов, иметь вид 
разрешенного использования «Рек-
реационная зона», быть пригодными 
для проведения общественных ме-
роприятий, иметь гарантию сохран-
ности после обновления и готовый 
дизайн-проект благоустройства.

как можно принять участие 
в отборе проектов 18 марта? 

1   Нужно проживать в одном из 
городов, попавших в программу 
текущего года. 

2
 18 марта прийти в пункт рей-
тингового голосования по месту 
своего жительства (для удобства 
они будут развернуты вблизи 
избирательных участков, найти 
ближайший адрес также можно 
на сайте яприморец.рф). 

3
 Предъявить паспорт, взять опрос- 
ный лист и поставить галочку 
напротив одного или несколь-
ких проектов благоустройства. 

4
 Проект-победитель будет вы-
бран по сумме отданных за него 
голосов. 

5
 Если ваш парк или сквер наберет 
достаточно голосов, то вам вме-
сте с соседями останется толь-
ко контролировать ход работ  
по благоустройству.

директор департамен-
та по жилищно-комму-
нальному хозяйству и 
топливным ресурсам 
администрации Примор-
ского края елена Пархо-
менко: 

– Отрадно, что начали приводить 
в порядок большие территории, где 
не было ремонта с советских вре-
мен. Мы положили начало к тому, 
чтобы люди оторвались от сотовых 
телефонов и телевизоров и пошли 
гулять. Кроме этого, обновление 
парков Приморья задает новый век-
тор малому предпринимательству. 
Главы муниципалитетов получают 
возможность привлекать торговлю 
и малый бизнес в реконструирован-
ные скверы.

комфорт и порядок

более миллиона приморцев получат в этом году 
уникальную возможность принять участие 
в распределении бюджетных средств на благоустройство 

Проект парка и видовой между ул. Гагарина и Находкинским проспектом в Находке. В проект также заложено строительство 
амфитеатра, катка, теннисных кортов, аттракционов, скейт- и велосипедного парка с памп-треком.

приморцы решают сами яприморец.рф

1. Владивосток
2. Находка
3. Уссурийск
4. Артем
5. Арсеньев
6. Дальнереченск
7. Дальнегорск

8. Лесозаводск
9. Спасск-Дальний
10. Большой Камень
11. Партизанск
12. Фокино
13. Кавалерово
14. Покровка

•	 Артем	(аллея	Влюбленных)
•	 Уссурийск	(парк	Чумака)
•	 	Большой	Камень	(Парк	культуры	и	отдыха)
•	 	Спасск-Дальний	(Центральный	парк)
•	 	Владивосток	(Набережная	ДВФУ,	сквер	им.	Невельского,	

сквер Ощепкова,	набережная	Спортивной	Гавани)	
•	 	Находка	(сквер	«100-летия	образования	пограничных	войск»)
•	 	Надеждинский	район	(шесть	дворов	и	спортивная	площадка	

в поселках	Новый,	Раздольное,	Тавричанка)
•	 	Арсеньев	(сквер	в	честь	25-летия	города)

лидеры По реализации Проекта в Приморье 
// 2017 г.

населенные Пункты ПриморьЯ, 
ПринЯтые в ПроГрамму // 2018 г.
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санитарнаЯ авиациЯ 

Источник:	Минвостокразвития

Источник:	сайт	Минэкономразвития

В начале 2016 года после поч-
ти 20-летнего перерыва в при-
морском крае возрождена сани-
тарная авиация. первые полеты 
начались 5 февраля 2016 года. 
В распоряжение врачей посту-
пили два современных вертоле-
та марки Eurocopter AS-350B3e, 
приобретенные в рамках крае-
вой государственной програм-
мы «развитие здравоохранения 
приморского края». с начала 
2016 года из районов доставлены 
77 пациентов, из них 34 – это дети.

стратегические инициатиВы президента В приморьеяприморец.рф

судостроительный завод 
«звезда»

Рост	инвестиций	в	основной	капитал	за	9	месяцев	2017	года	–	110,3%	по	ДВФО	
(по	Приморскому	краю	–	106,8%)

Рост	строительной	отрасли	за	11	месяцев	2017	года	–	109,9%	по	ДВФО	
(по	Приморскому	краю	–	104,1%)

Рост	промышленности	за	11	месяцев	2017	года	–	102,7%	по	ДВФО	
(по	Приморскому	краю	–	119,1%)

Рост	сельского	хозяйства	за	11	месяцев	2017	года	–	105,4%	по	ДВФО	
(по	Приморскому	краю	–	107,8%)

Рост	внутреннего	валового	продукта	за	пять	лет	–	105,6%	по	ДВФО	
(по	Приморскому	краю	–	98,1%)

Экономика дальнего востока

территории опережающего развития

точки роста
на карте Приморья

ДВФУ

ТОР «МихайлОВский»

ТОР «НаДежДиНская»

сВОбОДНый пОРТ 
ВлаДиВОсТОк

Малая аВиация

иНТегРиРОВаННый 
РазВлекаТельНый кУРОРТ

аак «пРОгРесс» 

ТОР «бОльшОй каМеНь»

ОЭз «сОллеРс»

•	353	резидента
•	33	222	рабочих	места
•	353	млрд	руб.	инвестиций

34 Камчатка
33	Надеждинская
23	Хабаровск
18 Комсомольск
24 Беринговский
12 Большой Камень

10 ИП Кангаласы
8 Михайловский
6 Горный воздух
4	Южная
4 Белогорск
4	Приамурская

4	Южная	Якутия
4	Амуро-Хинганская
3 Николаевск
1	Нефтехимическая
1	Свободная

297 - Владивостокский ГО
50 - ГО Петропавловск-Камчатский
44 - Артемовский ГО
28 - Находкинский ГО
26 - Уссурийский ГО
24 - Корсаковский ГО
17 - Хасанский МР
14 - Надеждинский МР
13 - Ванинский МР
8 - Ольгинский МР

8	-	Октябрьский	МР
6 - Шкотовский МР
5 - Лазовский МР
4 - ГО Спасск-Дальний
4 - Партизанский ГО
3 - Партизанский МР
3 - ГО Большой Камень
3 - ГO Певек
2 - Ханкайский МР
2 - Пограничный МР

ИтОГИ РАБОты зА ДВА ГОДА

ИтОГИ РАБОты 
зА ДВА ГОДА

ПОДПИСАНО 
СОГЛАШеНИй

ПлАНы	РАзВИТИЯ
•		561	заявка	стать	резидентом
•		43	148	рабочих	мест	
•	429	млрд	руб.	инвестиций

количество заЯвок По Городским окруГам

свободный порт владивосток

работают:

193 резидента
38	162	рабочих	места
2,132	трлн	руб.	инвестиций

на рассмотрении:

396	заявок
64	585	новых	рабочих	мест
2,376	трлн	руб.	инвестиций

ТерриТория 
опережающего 
развиТия 
«Большой Камень»
В настоящий момент ве-
дется строитель-
ство современной 
верфи «ск «звез-
да». новая верфь 
будет строить суда 
любой сложности, 
характеристик и на-
значений  – крупнотон-
нажные танкеры, газовозы водо-
измещением до 300 тыс. тонн, а 
также добывающие платформы. 
создание нового судостроитель-
ного комплекса является одним 
из механизмов принципиального 
изменения стратегической кон-
курентной позиции гражданско-
го судостроения россии.
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автоПоезд «забота»

яприморец.рф

малаЯ авиациЯ 

региональные пассажирские перевозки 
выполняют два современных самолета, 
закупленные администрацией края. В по-
следние несколько лет увеличивается 
маршрутная сеть, обновляется авиапарк. 
Все это содействует развитию внутрен-
него туризма.

автопоезд «забота» 
работает на террито-

рии приморского края 
с 17 июля 2015 года. за это 

время медобследование 
прошли 34 000 жителей региона. 

ОтремОнтирОваны улицы и дОрОги:
•	 	Улица	Светланская	и	Народный	

проспект во владивостоке; 
•	 	Участок	дороги	на	трассе	от	Артема	

до находки; 
•	 	Трасса	Новонежино	—	Анисимовка	

(0-12 км); 
•	 Трасса	Сухановка	—	Андреевка;	
•	 	Трасса	Михайловка	—	Турий	Рог	—	

новошахтинский; 
•	 	Трасса	Хабаровск	—	Владивосток	—	

светлогорье,; 
•	 	Трасса	Григорьевка	—	Новожатково	

(6,5 км); 
•	 	Трасса	Михайловка	—	Дальнее	с	

подъездом к с. ленинское (2 км); 
•	 	Трасса	Михайловка	—	Турий	Рог	—	

Дубки на участке км 0 — км 2,7;    
•	 С.	Лазо,	ул.	Пушкинская;
•	 	С.	Михайловка,	ул.Тихоокеанская,	

ленинская, комсомольская, 
красноармейская, луговая, 
вокзальная;

•	 С.	Спасское,	ул.	Хрещатинская;
•	 С.	Чугуевка,	ул.	Рабочая;
•	 	С.	Кокшаровка,	ул.	Советская	 

(в 2018 г.);
•	 С.	Яковлевка,	ул.	Фадеева;
•	 	В	Анучинском	районе	улицы	

в гражданке, анучино, 
новогордеевке, староварваровке.

ПОстрОены:
•	 	Трасса	Зима	Южная	—	Раздольное	—	

Хасан	(6,3	км);	
•	 	Трасса	Михайловка	—	Турий	Рог	—	

некруглово (2,5 км);  
•	 	Трасса	Хабаровск	—	Владивосток	—	

меркушевка (6,5 км). 

начатО стрОительствО
второй участок трассы владивосток — 
находка — порт восточный (18-40 км)

вОсстанОвлены мОсты:
•	 	Мосты	через	реку	Черемуховая	

в Дальнегорском городском округе; 
•	 	Мост	в	Чугуевском	районе	—	через	

реку извилинка на автодороге 
Новомихайловка	—	Чугуевка	—	Лазо;	

•	 	Мост	на	третьем	километре	дороги	
уборка — самарка — ариадное; 

•	 	Мост	на	14-м	километре	дороги	
осиновка — рудная пристань — 
соколовка; 

•	 	Мосты	на	дорогах	Устиновка	
— зеркальная, кавалерово — 
Хрустальный	и	на	подъезде	
к суворово в кавалеровском 
районе;

•	 	Мосты	на	49-м	и	50-м	км	дороги	
лазо — заповедный с подъездом 
к больнице евгеньевская.

цели ПрОекта:
•		Привести	в	нормативное	состояние	
дорожную	сеть	городских	агломераций	
(до	85%	к 2026 году).

•		Сократить	количество	мест	концентрации	
дорожно-транспортных происшествий 
(на 85%	от	уровня	2016	года	к	2026	году).

•		Оптимизировать	транспортные	потоки,	
синхронизировать развитие всех видов 
транспорта.

•		Создать	системы	мониторинга,	которые	
сделают	расходы	на	ремонт	дорог	
более эффективными.

презиДентский проект 

«безопасные 
и качественные дороги»

старт – 2017 г.
Завершение – 2025 г.

10 км дорог отремонтируют 
в Шкотовском районе:
на улице маяковского 
в смоляниново;
на улицах комсомольская, 
партизанская и ленинская 
в Шкотово;
в переулке Школьный в Штыково;
на улице нагорная в селе 
многоудобное;
на улицах вокзальная и молодежная 
в новонежино;
на улицах кутина и 40 лет октября 
в поселке подъяпольское;
на улице партизанской в лукьяновке;
на улице центральной в царевке;

на улицах солнечная 
и рождественская в новороссии.

10 км дороги планируют 
отремонтировать в артеме:

на улицах куйбышева, мурманская, 
Уральская,	Черноморская,	
Днепростроевская, каширская 
и севастопольская.

18 км проезжей части до порта 
восточный также отремонтируют 
в 2018 году.

планируется выполнить ремонт 
мостов через реки кроуновка, 
крыловка и литовка.

в 2018 году также планируется 
строительство трех мостов, 10 мостов 
будет отремонтировано.

Планы на 2018 г.

итоги 2017 г.

в 2018 году отремонтируют 50 км дорог. 

трасса артем — нахОдка
Выездной прием врачей-специа-
листов краевого уровня, органи-
зованный для жителей отдаленных 
от райцентра населенных пунктов. 
тысячи людей получают возмож-
ность, не выезжая за пределы сво-
его населенного пункта, пройти 
абсолютно бесплатное медицин-
ское обследование, получить кон-
сультацию высококлассных спе-
циалистов в течение одного дня.
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мамам и папам, бабушкам 
и дедушкам, будущим родителям 
предлагается ответить на вопрос 
референдума: когда должен 
начинаться учебный год в школах – 
1 или 15 сентября. 

У каждого варианта есть свои сто-
ронники и противники. Первые го-
ворят о том, что сентябрь в Примо-
рье – самый благоприятный месяц 
для детского отдыха и оздоровления. 
Противники же уверены, нарушать 
традиции Дня знаний нельзя, да и 
бархатный сезон в сентябре актуа-
лен лишь для южных районов края. 
Поставить точку в спорах поможет 
«Школьный референдум».

Идея переноса сроков начала учеб-
ного года для 1 – 8 классов публично 
обсуждается в Приморье с 2014 года. 
Депутаты, родительская и педагогичес- 
кая общественность не могут прийти 
к единому мнению на этот счет. Меж-
ду тем вопрос не теряет своей акту-
альности по причине климатических 
особенностей региона. Вместе с тем до 
сих пор не было предпринято попыток 
вынести эту инициативу на всеобщее 
свободное обсуждение жителей При-
морского края. Учитывая многолет-
нюю продолжительность общественной 
дискуссии по этому вопросу, краевые 
власти согласились вынести его 18 мар-

18 марта в семи районах Приморья пройдет опрос 
родителей о продлении летних каникул до 15 сентября 

школьный референдум

та на «Школьный референдум» с тем, 
чтобы как можно большее количество 
жителей, наконец, высказались по это-
му поводу.

Где Пройдет референдум
18 марта опрос пройдет в семи муни-

ципалитетах Приморья, школы которых 
дали на это свое согласие. Высказать 
свое мнение о дате начала учебного 
года предстоит жителям Владивостока, 
Уссурийска, Спасска-Дальнего, Пожар-
ского, Чугуевского, Дальнереченского и 
Михайловского районов. Всего в опросе 
задействована 121 школа Приморского 
края. Предположительно, участие в нем 
примут около 34 тысяч человек. 

какие еще воПросы 
решатсЯ на референдуме

Помимо вопроса о переносе начала 
учебного года каждый муниципалитет 
имеет право вынести на референдум  
и другие важные вопросы организации 
школьного образования. К примеру, 
нужна ли школьная форма, вводить 

Александр Киктенко, отец 
ученицы 5-го класса:
–	У	нас	в	Приморье	бархат-
ный сезон как раз и захва-
тывает	половину	сентября.	А	
вот	июнь	для	полноценного	

летнего	отдыха	менее	приспособлен.	В	иные	
годы,	в	зависимости	от	погоды,	лето	начинается	
в	августе.	И,	конечно,	детям	и	их	родителям	
бывает	обидно,	что	наиболее	комфортный	для	
активного	отдыха,	поездок	к	морю	и	внутрен-
него	туризма	период	прерывается	началом	
учебного	года.	Кроме	того,	в	августе-сентябре	
проще	решить	проблему	с	авиабилетами:	их	
легче	достать,	да	и	стоят	они	дешевле.	

екатерина Аксакова, мно-
годетная	мама:
–	Мы	живем	под	Партизан-
ском, здесь климат далеко 
не муссонный, но даже у 
нас	начало	сентября	крайне	

комфортное	время.	Много	солнечных	дней,	
еще	тепло,	и	потому	дети	каждую	свободную	

минуту	проводят	на	улице.	В	мае	и	июне	такое	
позволить	себе	еще	нельзя:	земля	холодная,	
дожди, температура воздуха еще не так высока, 
чтобы	выскакивать	из	дома	в	одной	футболке.	
И	мне	кажется,	что	как	раз	из	районов	кон-
тинентального	климата	как	раз	бы	и	можно	
было	отдохнуть	в	сентябре	недельку	на	море,	
когда	основной	поток	с	пляжей	уходит	и	погода	
ещё	шикарная.

Татьяна	Савинова,	мама	
ученика 5-го класса:
–	Я	считаю,	что	данная	идея	
должна	быть	реализована.	В	
Приморье	лето	начинается	
как раз в середине августа, 

и	дети	толком	не	отдыхают.	Даже	эти	15	дней	
позволят	провести	немного	больше	времени	
на	море.	Обеими	руками	за!	И	если	будет	ког-
да-нибудь	подниматься	вопрос	о	пятидневке	в	
школе	–	тоже	за.	Вырастут	дети	и	ещё	успеют	
наработаться	вдоволь.	Наша	задача	–	беречь	
детство своих детей

елена Артеменко, дирек-
тор гимназии № 1, Вла-
дивосток:
–	Раньше	мы	в	первой	гимназии	
действительно	начинали	учебный	
процесс	с	середины	сентября.	

Однако сейчас изменилась практика выпускных 
экзаменов из школ и вступительных в вузы. Более 
того,	многие	школы	являются	пунктами	прие-
ма государственного экзамена, а это означает 
особый	режим	тишины,	который	не	совместим	
с	продолжающимся	учебным	процессом.	И	уже	
одно	только	это	создает	преграды	для	нача-
ла	обучения	с	середины	сентября,	даже	если	
выстроить	учебный	план	таким	образом,	что	
старшее	звено	будет	учиться	с	1	сентября.	В	
конце	года	все	равно	получится	наложение:	
одни	еще	не	закончат	учиться,	а	другим	будет	
пора сдавать экзамены.

евгений Жуков, директор гимназии  
№ 29, Уссурийск:
–	Я	как	руководитель	общеобразовательного	
учреждения	против	переноса	начала	учебного	

года, потому что надо придер-
живаться	традиции.	Праздник	
1	сентября	–	День	знаний	–	это	
традиционное	начало	учебного	
года. Под все погодные усло-
вия	не	подстроишься:	в	одних	

регионах	страны	–	бархатный	сезон,	а	в	других	
–	нет.	

Вероника Руденко, учи-
тель химии школы № 18, 
Владивосток:
–	Можно	много	говорить	о	
бархатном	сезоне	и	о	том,	что	
сентябрь	–	лучший	месяц	для	

отдыха	в	Приморье.	Но	школьную	программу	
никто	не	отменял.	Программу	невозможно	сжать.	
за счет чего? Сократить зимние или весенние 
каникулы?	Дать	еще	большую	нагрузку?	В	итоге	
этот	отдых	ляжет	на	плечи	школьников	непосиль-
ным	бременем.	Всегда	учебный	год	начинался	
1	сентября.	Я	считаю,	что	менять	ничего	не	надо.	
Ведь	сентябрь	–	это,	по	большому	счету,	и	так	
период	адаптации	ребят	после	летних каникул.

Приверженцы традицийсторонники нововведений

или нет дополнительный иностран-
ный язык. 

Так, во Владивостоке вторым вопро-
сом родителям предложат рассмотреть 
возможность отказа от бумажных учеб-
ников в пользу электронных планшетов 
для учеников первых классов. В Уссу-
рийске зададут вопрос о введении в 
школах патриотического воспитания. В 
Дальнереченском районе одной из тем 

–	18	марта	жители	Владивостока	получат	уникальную	возмож-
ность	прямо	высказать	свое	мнение	по	важным	вопросам	жизни	
города.	Это	«Школьный	референдум»,	который	позволит	нам	ре-
шить	давний	спор	о	переносе	сроков	начала	учебного	года.	Кроме	
того,	жителям	предлагается	выбрать	проекты	благоустройства	по	
программе	«Комфортная	городская	среда».	Среди	предложенных	

на	голосование	объектов	много	тех,	которые	важны	для	всего	Владивостока,	а	есть	
те,	что	необходимы	жителям	района,	микрорайона,	нескольких	домов.	На	первый	
взгляд	кажется,	что	выбор	должен	быть	очевиден,	однако,	как	известно,	городской	
комфорт	начинается	от	подъезда	и	двора.	Очень	правильно,	что	именно	жители	будут	
определять	приоритеты	благоустройства	общественных	пространств.

  виталий веркеенко, глава города владивостока

станет оптимизация учебно-воспита-
тельного процесса в школе. В частности, 
родителям предстоит решить, нужно ли 
вводить школьную форму или устано-
вить дресс-код. Кроме того, референдум 
поможет определить, какое направле-
ние дополнительного образования не-
обходимо школьникам в период учебы.

как ПринЯть участие
Стать участниками «Школьного ре-

ферендума» смогут все жители выше- 
означенных муниципалитетов старше 
18 лет. Голосовать нужно в школе по 
месту жительства. При себе обяза-
тельно нужно иметь паспорт. Узнать, 
проводится ли школьный референдум 
рядом с вашим домом, можно на сайте 
яприморец.рф.

приморцы решают самияприморец.рф



Последние 10 лет благодаря 
стратегическим инициативам 
президента Приморский край 
переживает бурное развитие, 
повторяя путь азиатского 
экономического чуда.

заПоздавший XXI век
Сегодня нам нужна стабильность, уве-

ренность в завтрашнем дне и в будущем 
наших детей. Нам нужен комфорт, качест- 
венная медицина, хорошие дороги и 
возможность реализовать себя здесь, в 
своем крае. А ведь еще 10-15 лет назад 
это казалось невозможным. 

В ХХ веке розовощекая молодость 
плавно перетекала из сел и небольших 
городов во Владивосток. Выучившись 
и оперившись, молодые люди уезжали 
опять — неважно куда, лишь бы подаль-
ше от безысходности моногородов, за-
брошенности деревень и руин некогда 
богатых совхозов. Отток населения был 
устрашающ. 

Те, кого не манили карьеры и дали, 
оседали на «зеленке», в многочис-
ленных бутиках, овощных ларьках 
и прочая, где не спеша делали свой 
маленький или большой (тут уж как 
повезет) гешефт. Край дремал. Все 
изменилось в момент, когда россий-
ский двуглавый орел всем корпусом 
развернулся на Восток. Официально 
этот поворот обозначили как приня-
тие стратегии социально-экономи-
ческого развития Дальнего Востока и 
Байкальского региона. В будущем году 
этому знаковому для нас документу 
исполнится 10 лет. 

IT-революциЯ
Несколько лет назад оформление 

самой простенькой справки могло 
выбить из колеи на неделю. Сегодня 
благодаря Госуслугам и сети много-
функциональных центров (МФЦ) «Мои 
документы» составление множества 
бумаг занимает времени не больше, 
чем разговор с приятелем по телефо-
ну. В МФЦ можно подать заявление о 
назначении государственных пособий, 
на выдачу охотничьего билета и даже 
зарегистрировать недвижимое имуще-
ство. Госуслуги берегут нервы и время 
жителей края и значительно сокра-
щают расстояния, ведь для получения 

документов совершенно 
не обязательно выезжать 
в краевой центр, как десять 
лет назад. 

набираем скорость
Пять лет назад преодоле-

ние участка трассы от Вла-
дивостока до Уссурийска 
было трехчасовой пыткой. 
Пятнадцать лет назад в 
Славянку добраться можно 
было только на катере. Нет, 
конечно, находились смель-
чаки, которые отважно бро-
сали машины на танковые 
траншеи Хасанщины, но таковых было 
немного. Еще этим летом трасса до На-
ходки напоминала стиральную доску, 
но дорожная техника дошла уже и до 
нее. Вскоре большой проект, современ-
ная трасса Владивосток — Находка – 
порт Восточный, изменит ситуацию 
в корне. По новому хайвею можно бу-
дет ездить с разрешенной скоростью 
110 километров в час. Уже завершилось 
строительство новой дороги от трассы 
Михайловка — Турий Рог — Некруглово. 
Почти 30 километров дорог ремонтиру-
ется в направлении Михайловка — Ту-
рий Рог. Если так будет продолжаться и 
дальше, через три-четыре года базовые 
трассы Приморья станут практически 
европейскими. 

Производство на вырост
Пятнадцать лет казалось, что наши 

моногорода уже никогда не поднимут 
гордые головы. Обидно было до слез. 

На арсеньевском «Прогрессе» клепали 
стиральные машинки, завод «Звезда» 
с боем выбивал оборонзаказы, «Бор» 
был готов идти по миру. Об импорте 
высокотехнологичной продукции не 
могло быть и речи. Сегодня продукция 
нашего приборостроения востребована 
за рубежом. В очередь, правда, выстра-
иваются пока только за вертолетами 
(сегодня авиационное предприятие 
Арсеньева обеспечено заказами до 
2027 года), но ведутся переговоры и 
о строительстве судов, автомобилей, 
приборов точной навигации для внеш-
него рынка.

забота о здоровье
В большинстве городов и поселков 

попасть на прием к квалифицирован-
ному специалисту стало гораздо проще. 
По всему краю появились долгождан-
ные фельдшерско-акушерские пункты 
(ФАПы). Шесть современных ФАПов и 

одна амбулатория в поселке Свет-
лая Тернейского района построены 
в Приморье только в этом году. 
Новые медицинские пункты поя-
вились в селах Ханкайского, Оль-
гинского и Тернейского районов. 
Всего за последние несколько лет 
в крае построили 183 фельдшер-
ско-акушерских пункта. 

По Приморью постоянно кур-
сирует автопоезд «Забота». Врачи 
передвижной поликлиники толь-
ко за 10 месяцев 2017 года осмо-
трели почти 24 тыс. взрослых и 
32 тыс. детей от 1 месяца до 17 лет. 
Добирались медики до самых се-

верных точек: Дальнегор-
ска, Красного Яра.

Теперь сложные случаи 
«переводятся в центр» ав-
томатически: если помощь 
не может оказать врач в 
муниципалитете, пациент 
автоматически «уезжает» в 
край. Для того, чтобы лечь 
на обследование в краевую 
клинику, пять лет назад 
было необходимо потра-
тить год жизни. 

быстрее, выше, сильнее
Спортивные сооружения, 

стадионы, бассейны, трена-
жерные залы в Приморье 

появляются повсеместно. Во Влади-
востоке, в Находке, в Углекаменске, 
Анисимовке, Михайловке. За пять лет 
построили и реконструировали более 
20 крупных спортивных объектов. Поя-
вились спорткомплексы в Уссурийске, 
Лесозаводске, Пластуне, Липовцах 
и Хороле, крытый ледовый каток в 
Артеме, стадионы в Черниговке и 
Вольно-Надеждинском. В Большом 
Камне, городе с населением в 40 тысяч 
человек, есть Дворец спорта с теннис-
ным кортом и бассейном, Ледовый 
Дворец и современный стадион с циф-
ровым табло. На улице этого города 
нет детей, которые не ходят в секции. 
Просто нет. Новое поколение растет 
сильным и здоровым. Жить мы соби-
раемся все дольше. И главное –  жить 
мы собираемся хорошо. Для этого нам 
надо немного: стабильность, уверен-
ность в том, что начатые проекты бу-
дут продолжены.

80 лет Приморью: 
все только начинается
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все мероприятия, которые будут 
проходить в регионе до декабря, 
так или иначе посвящены истории 
края, связи разных поколений 
приморцев. 

Участие в торжествах примут 
представители всех национальных 
диаспор, живущих в Приморье. На-
помним, в крае проживает более  
180 народностей. 

Выставки, лекции, концерты, 
фестивали, встречи с известными 
людьми — всего запланировано более 

юбилей отмечаем весь год

200 праздничных 
событий. Масштаб 
каждого зависит от 
величины населен-
ного пункта и фан-
тазии организатора. 
Кроме культурной 
программы в юби-
лейный год пройдет 
и более 100 спортив-
ных мероприятий. 

Глобальные юбилейные праздники 
объединят жителей всего края. Сто-
лица Приморья будет ждать гостей 
из всех уголков региона. Летом во 
Владивостоке состоится бал выпуск-
ников и морская регата. Праздники 
такого масштаба пройдут впервые. 
Главными площадками для проща-
ния со школой 5 000 выпускников 
Приморья станут набережная Цеса-
ревича и акватория бухты Золотой 
Рог, куда 27 июня придут парусники 
«Паллада» и «Надежда». Программа 
концерта на выпускной будет состо-
ять из выступлений известных рос-
сийских исполнителей и местных 
творческих коллективов. Ожидается и 
свето-пиротехническое шоу. Установ-
ки для запуска фейерверка разместят 
на плавучем доке и Золотом мосту.

Кульминация юбилейной про-
граммы запланирована на 25 октя-
бря – день официального основания 
Приморского края. На приморской 
сцене Мариинского театра для го-
стей выступят детские коллективы 
со всего края, а на центральной пло-
щади Владивостока своими талан-
тами блеснут народные коллективы.

яприморец.рф

Праздники в честь 80-летия края пройдут 
во все уголках Приморья
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весело Провести времЯ 
Для детей и взрослых пройдут весе-

лые старты «Папа, мама, я  — спортив-
ная семья», соревнования по футболу 
и волейболу, эстафеты, викторины  
и конкурсы.

оценить таланты 
Все желающие смогут посетить бес-

платные музыкальные программы, 
концерты профессиональных и само-
деятельных коллективов, спектакли, 
выставки детских поделок, рисун-
ков и фоторабот. А еще кинопоказы, 

конкурсы талантов, презентации 
кружков и спортивных секций. 

узнать новое 
Для любителей творчества 

пройдут бесплатные мастер-клас-
сы по аквагриму, оригами, ри-
сованию, вышиванию и танцам. 
Выпускникам школ будут инте-

ресны презентации профессий 
и тестирование на определение 
интересов и способностей. 

Получить услуГи
Удобная возможность побы-

вать на  бесплатном приеме у 
медицинского специалиста, 
детского психолога, а также за-
писать ребенка в первый класс, 
лагерь с дневным пребывани-
ем или получить консультацию  
о выборе детского сада. 

выГодно куПить
Повсемес т но п рой д у т 

праздничные ярмарки с то-
варами по ценам производителей. 
Приморцам предложат большой 
ассортимент мясной, рыбной и мо-
лочной продукции, бакалейные 
товары, фрукты, кондитерские и 
хлебобулочные изделия.

18 марта, в день выборов президента России, юбилейные 
мероприятия приобретут особый размах. Они пройдут 
рядом с избирательными участками и будут интересны 
всем от мала до велика. 

выбираем с настроением
яприморец.рф

виктор шалай, 
директор Приморского краевого 

объединенного музея им. арсеньева
— Я обязательно и с большим интересом буду 
участвовать в референдумах и выборах президента 
18 марта. Я отнюдь не расцениваю это как 
гражданский долг. Скорее это знак уважения 
к родной земле, к близким и к себе самому. 
У меня есть возможность принять важные решения 
в интересах Приморья и всех моих земляков. 
И я этой возможности не упущу.

ольГа романова, 
главный редактор портала «владмама»:

— Приморье — край с уникальной природой, 
уникальными людьми и уникальным потенциалом. 
Это регион с огромными возможностями, и когда 
этот потенциал совпадет с ответственным подходом 
людей к выбору своего будущего, тогда у нас есть 
шансы сделать рывок вперед.

константин сиденко, 
адмирал вмф россии

— Приморцы — народ с характером. Мы привыкли 
быть хозяевами своей судьбы, и голос каждого 
приморца может быть решающим. Именно 
поэтому, я уверен, все настоящие приморцы 
примут активное участие в выборах президента 
России и референдумах 18 марта. Это блестящая 
возможность дать свою оценку власти и повлиять 
на нашу будущую жизнь.

серГей митрофанов, 
кандидат технических наук, 

предприниматель
— Мне очень нравится идея одновременно с 
выборами президента провести в Приморском крае 
прямые народные референдумы по благоустройству 
и школьному образованию. Так и должна работать 
демократия — люди участвуют в принятии решений, 
которые влияют на качество их жизни.

иван штыль, 
заслуженный мастер спорта, 

призер олимпийских игр
— Отношение спортсменов к Родине похоже 
на чувство, которое испытывает солдат, 
защищающий свой дом. Я много раз представлял 
честь Приморского края на соревнованиях 
российского и международного уровня. Поэтому 
у меня очень личное отношение к Приморью. 
«Кто, если не я»  — так должен говорить себе 
каждый настоящий приморец. 18 марта край 
ждет от нас важных решений. Кто, если не мы.

приморцы
решают

выборы 
президента россии
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